

Infos perdues

L'appel au secours du rédacteur en chef réclamant des informations (p. 1 du dernier *Spelunca*) est révélateur de la situation plus que critique de notre revue. En fait, il semble que le nombre d'articles en réserve soit proche de zéro, situation cyclique qui revient tous les trois ou quatre ans avec des crises plus ou moins accusées.

Les spéléologues auraient-ils remis leur tamponnoir et leur compas? Est-ce à dire que le matériel bien rangé dans les placards ne ressortira plus? L'odeur du carbure et la terre qui colle aux bottes ne seraient-elles plus qu'un souvenir?

On pourrait le croire quand on constate la pauvreté des informations de la rubrique « Échos des Profondeurs - étranger », pourtant réservée à l'annonce des premiers résultats d'exploration. Malgré l'activité des spéléologues français à l'étranger, force est de constater que les colonnes de *Spelunca* ne se font plus l'écho des expéditions, alors que des résumés sont publiés dans les « Comptes rendus d'activités » de la CREI (Commission des relations et expéditions internationales). C'est navrant, car *Spelunca* a sans aucun doute plus d'audience que les publications des commissions fédérales.

Les informations consignées dans « *Spéléoscope* » - feuille de liaison et d'information de la Commission scientifique et de la Commission environnement - échappent de même aux lecteurs de *Spelunca*. De là à penser que les revues des commissions font de l'ombre à la revue fédérale, il n'y a qu'un pas. En réalité, les causes du tarissement des informations sont probablement multiples, mais on regrettera le manque de passerelles qui permettraient peut-être de relayer certaines informations de *Spéléoscope* ou des *Comptes rendus d'activités de la CREI* vers *Spelunca*.

Même constat pour l'« Échos des profondeurs - France », désespérément vide. Autrefois appelée « Prises de date », cette rubrique faisait naître un « droit de premières » dans une cavité, aujourd'hui, on « bâcle », pour ne pas dire « torche », tout en secret jusqu'au dernier mètre avant d'en informer la communauté spéléologique et encore, ce n'est pas toujours fait.

À lire les colonnes de la revue fédérale, on pourrait croire que la plongée souterraine est le seul moyen de faire de la première aujourd'hui... En effet, trop peu de spéléologues « secs » pensent à adresser un court

texte accompagné de quelques photographies à la rédaction. On entend parfois « c'est déjà publié dans le bulletin du club » ou du CDS, comme si le rayonnement des spéléologues s'arrêtait aux limites départementales. Il est vrai qu'on a vu en Vercors des spéléologues isérois contester à des clubs de la Drôme le droit de prospecter sur des lapiaz situés dans le département de l'Isère... La décentralisation ne doit pas mener à la guerre des gouffres, et l'on peut espérer que les spéléologues abandonneront l'esprit de clocher pour voir dans la revue *Spelunca* un des éléments fédérateurs de leur activité.

La matière existe, et le comité de lecture est là pour aider à la rédaction d'articles. N'hésitez pas à nous faire partager vos explorations, intra ou extra-départementales, en France ou à l'étranger.

Chers collègues, à vos plumes.

Jean-Yves BIGOT

1. « Sec » par opposition à la « spéléologie humide » pratiquée par les plongeurs.

N'hésitez pas à nous proposer vos photographies (numériques ou argentiques) pour illustrer la 4^{ème} page de couverture.

Cenote Taj Mahal (Yucatan, Mexique) : février 2000. Ce réseau fut l'une des « premières » des expéditions YUC et a été topographié en 1996. Cliché Gilles Carmine.

RÉDACTION
 Rédacteur en chef : Philippe DROUIN.
 Président de la commission des publications : Jean-Yves BIGOT.
 Président-adjoint de la commission : Alain GAUTIER.
 Directeur de la publication : Bernard LIPS.
 Paléontologie : Michel PHILIPPE.
 Préhistoire : Gérard AIMÉ.
 Relecture : Jacques CHABERT, Claude MOURET, Annick MENIER et Jean-Yves BIGOT.
 Manifestations annoncées : Marcel MEYSSONNIER.
 Vie fédérale : Delphine MOLAS.

MAQUETTE, RÉALISATION, PUBLICITÉ
 Editions GAP, 73490 La Ravoire, téléphone : 04 79 33 02 70, fax : 04 79 71 35 34, e-mail : gap@gap-editions.fr, www.gap-editions.fr, Imprimé en France.

ADMINISTRATION ET SECRÉTARIAT DE RÉDACTION
 Fédération française de spéléologie, 28, rue Delandine 69002 Lyon, téléphone : 04 72 56 09 63, e-mail : secretariat@ffspeleo.fr, site internet : www.ffspeleo.fr.

DÉPÔT LÉGAL
 Juin 2005.
 Numéro de commission paritaire : 064032.

TARIFS D'ABONNEMENT
 20 € par an (4 numéros).
 Étrangers : 24 € par an (4 numéros), plus 4 € de frais bancaires.
 Prix au numéro : 9 €.

sommaire

Échos des profondeurs France Étranger 2



Dix années dans les grottes mayas 25
100 km de première en siphon (Mexique)
 Par Christian THOMAS
 Les expéditions YUC (agrées par la FFS)



Une grande première en France! 43
Le clone numérique de la salle de la Verna!
 Réseau de la Pierre-Saint-Martin (Sainte-Engrâce, Pyrénées-Atlantiques)
 Éric VARREL pour l'équipe d'ATM 3D



La grotte-résurgence de Bordes de Crue 19
 Massif du Valier, Couserans, Ariège
 Laurent APEL, Philippe BENCE, Flo GUILLLOT, Philippe JARLAN
 (Société spéléo Ariège Pays d'Olmes)

Lu pour vous 45
Bruits de fond 51
 Vie fédérale 51
 Divers 56

Échos des commissions 57
In memoriam 60